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Lugar: Sala de juntas de Rectoría  Hora de inicio: 10:15 h  Hora de término: 12:28 h 

 

 

  

Orden del día 

 

1. Lista de asistencia y declaración de quórum para sesionar. 

2. Lectura y, en su caso, aprobación del orden del día. 

3. Revisión de los acuerdos de la 1.a sesión ordinaria, celebrada el 14 de junio de 2022. 

4. Informe de avances, resultados y presentación de acciones futuras. 

5. Designación de vocal experto, en sustitución de la Dra. Ana Cecilia Travieso 

Bello, de conformidad con lo establecido en los artículos 6, fracción III, inciso f) y 7 del 

Reglamento para la Gestión de la Sustentabilidad. 

6. Ratificación de la Comisión Regional para la Gestión de la Sustentabilidad Región 

Xalapa, de conformidad con el Art. 13, fracción III, del Reglamento para la Gestión de 

la Sustentabilidad 

7. Asuntos generales y toma de acuerdos. 

8. Clausura de la sesión. 
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Participantes 

− Dr. Martín Gerardo Aguilar Sánchez, Presidente 

− Dra. Laura Odila Bello Benavides, Secretaria Ejecutiva 

− Dr. Juan Ortiz Escamilla, Vocal 

− Dra. Jaqueline del Carmen Jongitud Zamora, Vocal 

− Mtra. Lizbeth Margarita Viveros Cancino, Vocal 

− Mtro. Rafael Cano Domínguez, Vocal de Coatzacoalcos-Minatitlán 

− Dr. Francisco Nieves Garnica, Vocal de Orizaba-Córdoba 

− Dra. Nadia Angélica Cruz Vázquez, Vocal de Poza Rica-Tuxpan, virtual 

− Dra.  Alicia Elena Urbina González, Vocal de Veracruz 

− Dra. María de los Ángeles Chamorro Zárate, Vocal de Xalapa 

− Mtra. Sandra Luz Mesa Ortiz, Vocal 

− Dra. Rosaura Citlalli López Binnqüist, Vocal experta 

− Dra. Ibiza Martínez Serrano, Vocal experta 

− Dra. Estela Montes Carmona, Vocal experta 

− María Angélica Solís Torres, Vocal alumno de Orizaba-Córdoba 

− Rodrigo Efraín Hernández Hebrard, Vocal alumno de Veracruz, virtual 
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Acuerdos 

 

Una vez verificado el quórum legal necesario, se aprobó por unanimidad el orden del día y se 

procedió a abordar cada uno de los puntos propuestos, a partir de los cuales se acordó lo 

siguiente:  

  

Acuerdos Responsables 

   

1. Se revisarán los Programas Regionales para la Gestión de la 

Sustentabilidad, y particularmente el de Xalapa, para puntualizar el 

ámbito de incidencia y la responsabilidad de la Red Universitaria 

para la Sustentabilidad en la consecución de las metas del programa 

de trabajo 2021-2025. 

Red Universitaria 

para la 

Sustentabilidad 

2. Se realizarán reuniones entre los responsables y colaboradores de 

cada una de las metas del Programa de Trabajo 2021-2025 asociadas 

con la sustentabilidad para articular los trabajos impulsados. 

CoSustenta 

Secretarías 

3. Se designa a la Dra. María Estela Montes Carmona como vocal 

experta del Consejo Consultivo para la Sustentabilidad, en 

sustitución de la Dra. Ana Cecilia Travieso Bello, conforme a lo 

establecido en los artículos 6, fracción II, inciso f, y 7 del 

Reglamento para la Gestión de la Sustentabilidad de la Universidad 

Veracruzana. 

- 

4. Se pospone para la siguiente sesión ordinaria del Consejo Consultivo 

para la Sustentabilidad el punto 6 del orden del día, sobre la 

ratificación de la Comisión Regional para la Gestión de la 

Sustentabilidad Xalapa, de conformidad con el Art. 13, fracción III, 

del Reglamento para la Gestión de la Sustentabilidad. 

- 

5. La siguiente sesión ordinaria del Consejo Consultivo para la 

Sustentabilidad se realizará en marzo de 2023, en la cual se revisará 

el avance del cumplimiento de los acuerdos anteriores. 

- 

 

Se aprueban los acuerdos anteriores por unanimidad. 
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Comentarios o menciones relevantes 

Sobre la estructura de la Coordinación: 

− El Dr. Aguilar Sánchez sugiere tomar en cuenta que el diseño de la estructura 

organizacional de la Coordinación Universitaria para la Sustentabilidad refleje la 

articulación entre las distintas áreas, especialmente entre las tres funciones sustantivas. 

− Al respecto, la Dra. López Binnqüist sugiere que, además del organigrama, que es una 

representación gráfica de una estructura administrativa, en el sitio de la CoSustenta exista 

una representación gráfica de las interacciones entre todas las áreas y ejes temáticos de la 

sustentabilidad, para hacer evidente la naturaleza sistémica de la sustentabilidad. 

Sobre el proyecto Células para la Sustentabilidad: 

− La Dra. Jongitud Zamora pregunta cómo se propone la participación del personal de la 

Secretaría de Desarrollo Institucional en la operación de las ecotecnias propuestas. 

− La Dra. Bello Benavides expone las necesidades operativas y administrativas del 

proyecto, poniendo como ejemplo la anuencia de las instancias correspondientes para 

poder realizar acciones de restauración y adecuación de las áreas verdes. 

− Al respecto, la Dra. Jongitud Zamora sugiere tener una reunión para dialogar de manera 

más amplia sobre las formas de participación e implicaciones del proyecto. 

Sobre la determinación de huella hídrica: 

− La Dra. Montes Carmona relata los antecedentes de la colaboración establecida con la 

Coordinación Universitaria para la Sustentabilidad para desarrollar la metodología que 

permita determinar la huella hídrica en universidades de gran tamaño. Un aspecto 

identificado hasta el momento es que se requiere una metodología adaptada a cada entidad 

y región en función de sus características, para posteriormente integrar los resultados. 

− La Dra. Cruz Vázquez considera que se requerirá fuertemente el apoyo de los titulares de 

las entidades académicas, ya que tienen el conocimiento y control de los consumos de 



Consejo Consultivo para la Sustentabilidad 

2.a reunión ordinaria 2022 

 

6 

 

agua y de otros insumos relacionados con la huella hídrica y con las emisiones. 

− La Dra. Montes Carmona comenta que es importante la participación del personal adscrito 

al SETSUV ya que, por sus funciones, tiene un manejo directo de distintos elementos 

clave relacionados con la sustentabilidad. 

Sobre el proyecto de integración de la sustentabilidad en los planes de estudio: 

− El Dr. Ortiz Escamilla considera que el proyecto es medular y oportuno ya que se está en 

revisión del Modelo Educativo Integral y Flexible, además de que implica la formación de 

docentes. Sugiere revisar los costos del proceso de implementación. 

− Al respecto, la Dra. Bello Benavides comenta que se tiene considerada una estrategia de 

digitalización de los talleres y seminarios para reducir costos y los productos derivados 

queden disponibles para toda la comunidad académica. 

− El Dr. Aguilar Sánchez pregunta si los integrantes del Consejo Consultivo ya conocen el 

documento base de la estrategia, a lo que la Dra. Bello Benavides responde que se 

encuentra en última etapa de revisión antes de circularlo con los respectivos actores. 

− El Dr. Aguilar Sánchez pide que todo el Consejo Consultivo se mantenga coordinado en 

las estrategias planteadas para que fluyan adecuadamente. 

Sobre el proyecto educativo de liderazgo para la sustentabilidad: 

− El Dr. Aguilar Sánchez comparte que, a partir de sus interacciones en las facultades, sabe 

que los estudiantes muestran mucha preocupación sobre asuntos de género y 

sustentabilidad y se implican en ellos, lo que habría que ver es de qué manera lo hacen. 

Pide poner atención al tipo de liderazgo promovido, para que sea insertado 

adecuadamente en los contextos de cada región y de la comunidad estudiantil, 

considerando qué conciben por sustentabilidad, sus necesidades y sus contextos locales.  

− Al respecto, la Dra. Bello Benavides comenta que la encuesta será clave para tener 

información sobre las representaciones sociales de los integrantes de la comunidad 

estudiantil. Tal encuesta fue diseñada con la revisión de estudiantes. A su vez, pide el 
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apoyo a la Secretaría Académica para fortalecer la participación de la muestra de 

estudiantes en dicha encuesta. 

− La Dra. Martínez Serrano sugiere que se valore, sin que se vea como una condición de 

obligatoriedad, la estrategia de que responder la encuesta de estudiantes sea un requisito 

de inscripción. Coincide en la importancia de recuperar la voz de los estudiantes para que 

sirva como insumo para el curso de liderazgo. 

− La Dra. López Binnqüist sugiere hablar, en lugar de la palabra “liderazgo”, de “enlaces” y 

agregar que es para el bien común, atributo esencial de la sustentabilidad. 

Sobre el área de investigación: 

− El Dr. Ortiz Escamilla considera que es necesario modificar la estrategia para que sea 

clara y atractiva para los académicos e investigadores, de modo participen en los distintos 

seminarios y procesos. Al respecto de la colaboración con la UNAM para la revista 

académica sobre sustentabilidad, sugiere entablar diálogo para evitar duplicidad de 

esfuerzos con la que se está desarrollando en la Dirección General de Investigaciones, en 

referencia a la meta 4.4.1.3 del programa de trabajo 2021-2025. 

− La Dra. Jongitud Zamora hace notar que en algunos planes de desarrollo se están tomando 

metas que no son propias de las dependencias correspondientes. En el caso de la 

Coordinación Universitaria para la Sustentabilidad, menciona como ejemplos el área de 

investigación, algunas convocatorias, la campaña permanente de sensibilización y algunas 

acciones establecidas en el programa regional para la gestión de la sustentabilidad de 

Xalapa, proyectos que inciden en metas en las que la Coordinación tiene papel de 

colaborador. Sugiere fortalecer la coordinación entre las dependencias responsables y 

colaboradoras para evitar duplicidad de acciones y aumentar la eficiencia de los procesos. 

Sobre el comedor universitario: 

− El Dr. Aguilar Sánchez comenta que cada comedor universitario que se ha instalado está 

adaptado a las características de la comunidad estudiantil de la unidad académica donde 

se ubica. Considera importante pensar en otro tipo de servicios de alimentación para 
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aquellos espacios donde no sea posible establecer un comedor universitario. 

En asuntos generales: 

− La Dra. Martínez Serrano comenta que en un año se han realizado muchas cosas y 

notifica que probablemente ésta sea la última sesión del Consejo Consultivo para la 

Sustentabilidad. Propone diseñar mecanismos para que la comunidad universitaria pueda 

tener acceso a la información sobre lo que ocurre en la Universidad Veracruzana en 

relación con la sustentabilidad. 

− Al respecto, la Dra. Bello Benavides resalta la relevancia estratégica del portal UV 

Sustentable para hacer evidente lo que la Universidad Veracruzana realiza en la materia. 

− El Mtro. Cano Domínguez hace hincapié sobre la representatividad de los estudiantes. Ve 

clave, para concretar la operatividad de la sustentabilidad, apoyar los proyectos en los 

estudiantes desde un papel activo. Ve como avance que haya espacios de representatividad 

estudiantil en el Consejo Consultivo para la Sustentabilidad, en las Comisiones 

Regionales para la Gestión de la Sustentabilidad y en las entidades académicas. Comparte 

como ejemplo de involucramiento estudiantil el caso de la Facultad de Ciencias Químicas 

Coatzacoalcos, en la que hay un comité estudiantil de sustentabilidad. Propone considerar 

que haya un representante alumno por programa educativo, no por entidad académica. 

− La Dra. López Binnqüist comenta que también posiblemente ésta sea su última 

participación en el Consejo Consultivo para la Sustentabilidad como vocal experta. 

También sugiere que, al inicio de cada semestre, haya momentos de presentación de los 

representantes alumnos ante la comunidad estudiantil.  

− En las palabras de cierre, el Dr. Aguilar Sánchez agradece las intervenciones de los 

integrantes del Consejo, exhorta a fortalecer la coordinación entre las distintas instancias 

y hace la invitación a las integrantes del Consejo que próximamente dejarán de serlo para 

continuar colaborando con la Coordinación Universitaria para la Sustentabilidad, pues lo 

que se requiere es continuar sumando esfuerzos para alcanzar los objetivos comunes. 
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Anexo: Presentación de avances 
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